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中非合作论坛

在位于北京亦庄的四达时代集团总部配
音工作室里，一名来自坦桑尼亚的配音演员
紧盯屏幕，她正用斯瓦希里语，声情并茂地给
中国影视剧配音。

她就是去年在“一带一路”国际合作高峰
论坛上分享自己人生经历的希尔德。通过配
音大赛，希尔德获得了在中国企业四达时代
集团的配音工作，也从此成为一名中非文化
交流的使者。

希尔德从小生活在达累斯萨拉姆的农村
家庭。她在上大学的时候，一个偶然的机会看
到了成龙主演的电影。电影中经典的中国功
夫令希尔德印象深刻，她也从此立志，希望今
后能够从事影视剧方面的工作。毕业后，希尔
德成为一名专业配音演员。

2011 年，中国电视剧《媳妇的美好时代》
在坦桑尼亚热播。希尔德再一次近距离“接
触”中国，她被影片中的故事深深吸引。“除了
中国功夫，中国悠久的文化和现代化的都市
也令人如此着迷。”希尔德说。

随着四达时代集团斯瓦希里语频道在坦桑
尼亚落地，希尔德成为中国影视剧的铁杆“粉
丝”。无论是古装剧还是现代剧，从《妈祖》到《青
年医生》，都成为希尔德了解中国的新窗口。

2016 年，“首届四达杯中国影视剧斯瓦
希里语配音大赛”在坦桑尼亚举办。热衷中国
文化的希尔德脱颖而出，之后便来到四达时
代集团总部工作。

“中国人来了，收视费降了，我们都能看
得起最好的电视节目了！”去年，在“一带一
路”国际合作高峰论坛“增进民心相通”平行
主题会议上，来自坦桑尼亚的希尔德说，在她
家乡，看电视曾经是件很奢侈的事情，而由于

中国多年倾力相助，
坦桑尼亚的经济社
会、基础设施得到巨
大改变。

“中国的企业带来了数字电视和机顶
盒，让更多坦桑尼亚人看上了电视。”希尔
德说，有了数字电视后，他们可以看到全球
各地的纪录片、电视剧、新闻等，更了解了
世界，并开始学习如何改善自己的生活。

现在，希尔德不仅是一名优秀的配音
演员，还能胜任翻译工作，熟练使用相关软
件设备。有很多组织或个人邀请希尔德分
享经验，传授技艺。

今年 2 月，休假回国的希尔德在达累
斯萨拉姆给当地一个女性艺术团讲起了配
音课，向她们传授配音情绪、配音和翻译技
巧等方面知识。经过为期 12 天的培训授
课，这个由来自坦桑尼亚不同地区的 58 名
成员组成的艺术团有了很大变化。艺术团
成员们开始更多地接触社会，到当地的配
音、翻译公司寻找工作，并把所学所思传授
给身边的人。

希尔德在当地的知名度越来越高，下
次回国要去达累斯萨拉姆大学课堂教课。

“我的很多成绩都离不开在中国的工
作经历。”希尔德说，这些年，很多非洲的朋
友通过我的介绍和传播，喜欢上了中国文
化，我也把非洲的风土人情，介绍给中国的
朋友们。希尔德还希望能继续待在中国，把
配音工作一直干下去。等孩子长大了，也想
让他来中国读书。

如今，每年都有中国的老师和学生到
坦桑尼亚交流学习，为当地的学校提供教
学帮助，也有越来越多像希尔德一样的年
轻人在学习中文，希望到中国来求学工作。

“我要更加努力工作，通过自身的示
范，让更多以我为榜样的人从中受益。”希
尔德说，每次听到有人说“我能在电视上听
到你”，那就是我工作的意义所在。

(记者阳娜、孔祥鑫)
据新华社北京 8 月 29 日电

坦桑尼亚“华剧迷”的中非“影译梦”

今年中国规模最大的主场外交！
聚焦中非合作论坛北京峰会四个看点

新华社北京 8 月 29 日电(记者伍岳、许可、
乌梦达)2018 年中非合作论坛北京峰会将于 9
月 3 日至 4 日举行。届时，中非领导人将齐聚北
京，围绕“合作共赢，携手构建更加紧密的中非
命运共同体”主题，规划新时期中非合作“路线
图”。

作为今年中国举办的规模最大、外国领导
人出席最多的主场外交活动，本次峰会有哪些
看点值得期待？

看点 1：习近平主席将发表

重要主旨讲话
峰会期间，习近平主席将在论坛北京峰会

开幕式发表重要主旨讲话，还会出席中非领导
人与工商界代表高层对话会暨第六届中非企业
家大会开幕式并致辞。

专家表示，中非合作正处于转型升级和提
质增效的关键时期，习近平主席的讲话、致辞备
受关注。中非双方和国际社会都期待习近平主
席进一步阐述中国对非关系的新理念新主张，
规划中非务实合作的新行动新方向。

峰会日程安排方面，习近平主席还将和夫
人彭丽媛为各国领导人夫妇举行欢迎晚宴、共
同观赏文艺演出，和论坛非方共同主席国南非

总统拉马福萨主持中非领导人圆桌会议，同
非方有关领导人共同会见记者等。

“除多边活动外，习近平主席还将同与会
的外方国家元首和政府首脑等举行密集双边
会谈会见。这体现习近平主席对中非关系一如
既往的高度重视，有助于增进中国与非洲各国
的政治互信，为中非互利合作注入更强动力。”
外交部中非合作论坛事务大使周欲晓说。

看点 2：时隔 12 年中非友

好大家庭的北京大团圆
据国务委员兼外交部长王毅介绍，这次

峰会是中非合作论坛继 2006 年北京峰会和
2015 年约翰内斯堡峰会之后，中非友好大家
庭的又一次大团圆。众多非洲国家领导人和
非盟委员会主席将率团与会，联合国秘书长
作为特邀嘉宾、27 个国际和非洲地区组织作
为观察员也将出席峰会有关活动。

分析人士认为，此次峰会吸引众多外国
领导人出席，既是中国在非洲影响力日益增
强的结果，也是论坛务实性和高效性的直接
体现。

周欲晓表示，自 2016 年以来，冈比亚、圣
多美和普林西比、布基纳法索三个非洲国家
先后同中国恢复外交关系，三国领导人都对
出席峰会表示出浓厚兴趣，也非常期待在中
非合作论坛框架下加强与中国的合作。

“成立 18 年来，中非合作论坛引领国际
对非合作潮流，已经成为南南合作的金字招
牌。”外交学院非洲研究中心主任李旦表示，

时隔 3 年中非合作论坛再次召开峰会，是响
应非洲各国的强烈呼声和中非合作的实际需
要，再次证明论坛得到非洲各国政府和人民
的高度信任。

看点 3：两大成果文件将明

确未来 3 年中非合作行动纲领
本次峰会将通过《关于构建更加紧密的

中非命运共同体的北京宣言》和《中非合作论
坛-北京行动计划(2019-2021 年)》，为未来 3
年合作提供行动纲领。

专家认为，这两份文件是对约翰内斯堡
峰会成果的自然承接与发展。

李旦说，2015 年约翰内斯堡峰会上，习
近平主席提出的中非“十大合作计划”构成了
约翰内斯堡行动计划的精华，回应了非洲人
民最为迫切的发展需求。如今，“十大合作计
划”各项承诺和安排均已落实，为推动非洲的
工业化进程和农业现代化做出了突出贡献，
受到各方一致好评。

“3 年来，中非务实合作不断深化，政治
互信不断提升。面对新的国际形势和各国发
展现状，各方期待本次峰会拿出一个新的、更
全面的行动计划。”李旦说。

成立 18 年来，中非合作论坛“既坚持一
张蓝图绘到底，又善于与时俱进重创新”。“即
将通过的北京宣言立意更为深刻，目标更为
明确。构建更加紧密的中非命运共同体是中
非合作的根本性目标，也是下一阶段双方合
作的重中之重。”周欲晓说。

看点 4：中非下一步将聚焦

哪些合作方向？
据介绍，本次峰会有望在构建更加紧密

中非命运共同体、对接“一带一路”与非洲发
展、推动中非合作迈向更高水平、深化人文交
流等四方面取得重要成果。

李旦说，这些方面的预期成果也代表中
非未来合作方向。下阶段，中非双方应在传统
领域继续加强合作，同时也应将合作拓宽至
环保、和平与安全等领域，创新合作形式，加
强统筹和次区域组织合作，确保成果惠及所
有成员，进而提升中非整体合作水平。

峰会将把共建“一带一路”倡议、联合国
2030 年可持续发展议程、非盟《 2063 年议
程》以及非洲各国发展战略结合起来，为非洲
发展振兴开辟新空间。李旦说，非洲是“一带
一路”的自然和历史延伸，非方一直以来对参
与“一带一路”建设态度积极。这次峰会有望
对非洲国家参与“一带一路”建设的方式和内
容给出更加清晰的答案。

“中非合作论坛是中非开展务实合作的
有效平台，‘一带一路’是中国向世界提供的重
要公共产品。二者强强联合，必将助推中非关
系实现跨越式发展，中非合作也将迈上更高
层次。”周欲晓说。

中非合作论坛已成为南南合作的典范。
李旦表示，面对当今复杂多变的国际形势和
各国新的发展实际，各方期待本次峰会为全
球治理贡献中非智慧和中非方案。

“麦草入沙 10 厘米，草扎直立，露出 20-
30 厘米，横竖成行，间距 1 米。”在巴丹吉林
沙漠边缘的甘肃省民勤县治沙综合试验站，
纳米比亚学员埃利娜在中国老师的指导下，
一边复述着技术要领，一边熟练地使用铁锨
在沙地上开槽、覆草，半个小时后，一片草方
格沙障就初具规模。

今年 37 岁的埃利娜是纳米比亚的一名
农业科技官员，长期关注荒漠化治理。7 月
30 日起，她与来自埃及、博茨瓦纳等国家的
其他 11 名学员一起，参加由中国商务部主
办、甘肃省治沙研究所承办的 2018 发展中国
家荒漠化防治和生态修复技术培训班，在为
期一个月的培训中学习流沙固定与植被恢
复、绿洲与交通干线防护林体系构建等先进
的中国治沙经验和技术。

“中国的防沙治沙工作逐渐成为世界样
本，非常值得借鉴学习。”第一次来中国的埃
利娜兴奋地说。在老虎口防沙治沙示范区，埃
利娜看到沙漠里的大片梭梭林下可以通过种
植肉苁蓉获得经济效益，对沙漠创造的绿色
财富惊叹不已。

“我去过很多地方，但这样的景象还是第
一次见到。中国的治沙经验告诉我们，恢复沙
漠地区的生态环境完全是可以实现的。”埃利
娜说，纳米比亚最大的沙漠约占国土面积的
四分之一，她希望通过学习中国的先进技术
和经验，找到适合本国的治沙路径。随着合作
交流逐步加强，中国治沙的经验与智慧正在
让越来越多的非洲国家和地区获益。

埃利娜（右三）在甘肃省民勤县治沙综
合试验站学习制作草方格沙障（ 8 月 26 日
摄）。 新华社记者陈斌摄

我我在在中中国国学学治治沙沙

交 流 合 作 故 事

(上接 1 版)6 月，肯尼亚蒙内铁路通车一年整。这条
由中企承建的电气化铁路，是肯独立以来最大的基础设
施建设项目，拉动肯国家 GDP 增长超过 1 . 5% 。

蒙内铁路将原本 10 多个小时的旅程缩减至 4 个小
时，不仅便利了当地人的生活，更打破了限制东非地区
发展的交通瓶颈，对地区国家经济社会发展的意义不言
而喻。

中国正加快推进经济结构调整和转型升级，而非洲
正努力实现工业化和现代化，双方经济高度互补。通过
共建“一带一路”，双方可以实现发展战略对接，合作
前景广阔。

非洲国家对参与“一带一路”建设表现出极大热
情。 7 月，塞内加尔与中国签署“一带一路”合作文件，
继东非、北非和南非之后，“一带一路”倡议进一步延
伸至西非，更多合作项目将在广袤的非洲大陆上落地生
根。

以北京峰会为起点，擘画合作蓝图

今年世界杯期间，肯尼亚球迷穆内内在家里惬意地
享受了一场“足球盛宴”，从此改变了“几十个人围看
一台电视”的状况。

这一变化得益于中非“万村通”项目。“万村通”

项目是 2015 年中非合作论坛约翰内斯堡峰会提出的中非
人文领域合作举措之一，“旨在为非洲 1 万个村庄接入
卫星数字电视信号”。

“‘万村通’结合非洲乡村实际和文化需求，直接
惠及广大基层民众，增进了当地对中非友好的认知。”
负责项目实施的四达时代集团总裁庞新星说。

言必信，行必果。约翰内斯堡峰会 3 年来，中非双
方密切协作、全面落实峰会成果，习近平主席提出的
中非“十大合作计划”进展顺利，各项承诺和安排均
已落实，受到非洲人民的高度评价和国际社会积极肯
定。

“国际对非合作机制很多，从不缺少承诺，关键是
实实在在地促成合作成果，切切实实地兑现承诺。”中
非合作论坛中方后续行动委员会秘书长、外交部非洲司
司长戴兵说。

经过 18 年发展，中非合作论坛已经成为中非开展集
体对话的重要平台和务实合作的有效机制，也成为引领
国际对非合作的一面旗帜。

北京峰会将把共建“一带一路”倡议、联合国 2030
年可持续发展议程、非盟《 2063 年议程》以及非洲各国
发展战略结合起来，出台引领全方位合作的新方略、新
举措，这将为中非全面战略合作伙伴关系开创新机遇、
新天地。

站在新起点上的中国与非洲，将用更高水平的互利
合作，形成携手共进、共同发展的新局面。

新华社北京 8 月 29 日电

新华社联合国 8 月 29 日电
(记者马建国)“非洲国家与中国
间的互利共赢合作将会在非洲续
写经济社会发展传奇。”刚刚出
任联合国开发计划署助理署长、
非洲区域局局长的阿洪娜·埃齐
亚孔瓦日前在接受新华社记者采
访时如是说。

阿洪娜即将随联合国秘书长
古特雷斯率领的代表团出席中非
合作论坛北京峰会。

“埃塞俄比亚的亚的斯亚贝
巴至吉布提铁路、肯尼亚的蒙内
铁路、乌干达的水电站项目、正
在埃塞俄比亚形成的纺织基地，
还有遍及包括我的祖国尼日利亚
在内的非洲国家的公路网、大型
桥梁、大型体育馆……”谈起非
洲国家与中国的合作项目，阿洪
娜滔滔不绝。

阿洪娜说，要她列出中国在
非洲的所有合作项目几乎是不可
能的。“中国与非洲国家的合作
已经进入快车道，特别是近 5 年
来，中国在非洲的合作项目遍地
开花，让人兴奋的是，中非合作
正在为非洲发展创造奇迹。”

她说，非洲与世界上所有伙
伴的合作都从不同层面对非洲有
所帮助，但非洲国家与中国的合
作带来的进展是“爆发式的”。
与中国相似的发展背景，让非洲
国家与中国的合作很顺畅。中国
在非洲的投资，特别是在基础设
施上的投资和建设让非洲燃起了
新希望。

“中国有句话叫‘要致富，
先修路’。中国人正在帮助非洲
国家修建铁路、公路，剩下的就
是非洲各国政府和人民如何在这
些通向富裕的道路上进行经济和
社会建设了。”

在 2015 年中非合作论坛约
翰内斯堡峰会上，中国领导人提
出中非“十大合作计划”。据初
步统计，“十大合作计划”实施
以来，中国企业在非洲已建成和
在建的项目，将帮助非洲新增约
3 万公里的公路里程、 8500 万
吨/年的港口吞吐能力、超过
900 万吨/日的清洁用水处理能
力、近 2 万兆瓦的发电能力和 3
万多公里的输变电线路，为非洲
国家创造近 90 万个就业岗位。

阿洪娜说，非洲有丰富的矿
产、石油资源和庞大的人口资
源，现在需要的是像中国那样具有战略远见的经济和社会
发展规划。

在谈到中非合作需要关注的问题时，阿洪娜建议把
“一带一路”倡议与非洲各个国家、地区的本地需求更好
地进行对接，让双方的互利共赢合作更接地气。此外，非
洲各国政府还要关注本地劳动人口的教育、培训以及健
康，因为“没有健康的身体就不可能有经济和社会的发
展，而要实现经济和社会的可持续发展就必须提升教育和
培训”。

阿洪娜还表示，只有在平等互利的基础上进行相互尊
重、互利共赢的交流与合作，才能实现联合国 2030 年可
持续发展目标。
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共圆发展振兴梦

“我能获得这些成绩，最主要归功于当年
中国教练对我的指导和训练。”20 岁的多哥
乒乓球国家队运动员阿苏向新华社记者展示
着这些年来获得的奖杯，其中最耀眼的是今
年多哥乒乓球锦标赛男子冠军的奖杯。

阿苏从 12 岁就开始练习乒乓球。2012
年，几位中国教练对他和其他队员进行了长
达半年的集训。

“这半年里，我不仅学会了许多击球技
巧，也从教练们身上学到了沉稳的心态与冷
静的头脑。集训班结业后，我接连打败了多位
从前无法挑战的高手，从此越战越勇。可以
说，中国教练的训练帮我打开了乒乓球职业
化的大门。”

阿苏说，这些年来，中国驻多哥大使馆以及
多哥华人社团一直在用多种形式资助他和他的
队友们，不论是奖学金还是每年举办的中多友
谊乒乓球赛，都在促进球队的发展。就在今年，
他的 2 名队友还去了中国接受专业培训。

阿苏在国家队的教练奥蒂乐对中多间的
乒乓球交流成果十分认同。

“几十年来，中国教练一直帮助培训我们
的球员，多中间的乒乓球交流从未间断。这些
中国教练不仅带给我们高超的技巧与丰富的
经验，也让我们更加了解中国。”

奥蒂乐说，她在上世纪六七十年代也曾
接受过中国教练的培训。“当时我才 8 、9 岁，
很多记忆已经模糊了，但我还记得教练挥拍
的样子，和他手把手教我接球时的那份温暖。”

奥蒂乐退役后加入国家队教练的行列，数
十年来训练过的多哥乒乓球运动员有上百人。

“阿苏是我培养的又一个多哥冠军，我希
望他能去中国打球。因为在那里他能得到更
多锻炼，同时我也希望他去看看这个美丽富
强的国家。”奥蒂乐说。

和奥蒂乐一样，今年 5 月卸任的前任多
哥乒协主席蒂奥菲乐对于中多乒乓球交流同

样有很多话要说。“担任多哥乒协主席的
10 年间，我见证了中国对我们乒乓球发展
的许多无私帮助。是中国捐赠的器材、提供
的技术指导让多哥乒乓球不断进步，在赛
场上屡获佳绩。”

他说，上世纪 70 年代中期，中国派遣
的一支教练队伍对于草创未久的多哥乒乓
球队给予了巨大的帮助。经过那支教练队
伍的培训，多哥乒乓球运动员们在第三届
全非运动会上表现优异，多哥 8 枚奖牌中
7 枚由他们获得。

“这样的成功让多哥年轻人开始关注
乒乓球这项运动，而这种热情一直延续到
今天，”蒂奥菲乐说，“现在我们的球员训练
非常积极，他们年纪都不大，但都很刻苦，
教练们经常要把他们从训练馆‘赶’回家。”

新任多哥乒协主席瓦斯特回忆自己的
球员经历时，也用了“勤奋”两个字来形容。
“其实我、蒂奥菲乐还有奥蒂乐都没有把在
乒协和国家队的工作作为主业。我是一名
建筑师，蒂奥菲乐在保险公司上班，而奥蒂
乐则是公务员。这么多年来，是对这项运动
单纯的‘热爱’让我们坚持了下来。”

瓦斯特说：“我们对于推动多哥乒乓球
发展的追求从未停止，当年那些中国教练们
播下的种子早已在我们心中生根发芽。作为
新任乒协主席，我希望看到有一天多哥球员
能够像中国球员一样站上世界巅峰。”

从蒂奥菲乐到奥蒂乐，再到瓦斯特和
阿苏，对于乒乓球的执着热爱跨越了时空，
不断传承。借助小小的乒乓球，他们走近了
地球另一端的中国，而中国敞开怀抱的慷
慨帮助，又让两国人民的情谊花开满园，友
谊之树长青不败。

(记者肖玖阳)
新华社洛美
8 月 29 日电

多哥“兼职教练”的中国“乒乓情”
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